

AVIS DE SOUTENANCE DE THÈSE

Monsieur Mahugnon DEGUENONVO

Candidat au Doctorat de Sciences économiques,
de l'Université de Pau et des Pays de l'Adour

Soutiendra publiquement sa thèse intitulée :
Essais sur la dette, la croissance et les institutions dans les pays en développement.

Dirigée par Monsieur JAMAL BOUOYOUR

le 8 novembre 2024 à 14h00

Lieu : Université de Pau et des Pays de l'Adour Av. de l'Université, 64000 Pau, France

Salle : de thèse

Composition du jury :

M. Jamal BOUOYOUR, Maître de conférences HDR	Université de Pau et des Pays de l'Adour	Directeur de thèse
M. Jean-Pierre FLORENS, Professeur des universités	Université Toulouse 1 Capitole	Rapporteur
M. Aomar IBOURK, Professeur	Université Cadi Ayyad	Rapporteur
Mme Amal MIFTAH, Chercheuse	Université Paris Dauphine	Examinatrice
M. Jacques LECACHEUX, Professeur des universités	Université de Pau et des Pays de l'Adour	Examinateur
M. Alain ALCOUFFE, Professeur émérite	Université Toulouse 1 Capitole	Examinateur

Mots-clés : Dette publique, Qualité des institutions, Politique budgétaire, Croissance, Volatilité économique

Résumé :

Le paysage budgétaire et de la dette publique de nombreux pays en développement a considérablement changé depuis la crise financière mondiale. Alors que les taux d'intérêt historiquement bas et les initiatives réussies d'allègement de la dette offertes aux pays pauvres très endettés et à l'initiative d'allègement de la dette multilatérale ont abouti à des niveaux d'endettement historiquement bas, certains pays ont connu une augmentation rapide de leur endettement. Les niveaux de la dette publique dans les marchés émergents et les économies en développement se sont aggravés au cours de la dernière décennie, tandis que la part des pays à faible revenu présentant un risque élevé de surendettement ou se trouvant déjà dans une situation de surendettement a doublé entre 2013 et 2023. Les pays en développement connaissent actuellement une situation de la dette similaire à celle qui a précédé la mise en œuvre de l'initiative en faveur des pays pauvres très endettés (PPTe). La thèse aborde un sujet particulièrement d'actualité. Elle fait des contributions à la littérature avec des méthodologies empiriques. Cette thèse est organisée en trois chapitres pour répondre aux questions suivantes : Premièrement, quel est le « véritable effet » des institutions sur le lien entre la dette et la croissance dans la littérature existante ? Deuxièmement, quel est l'impact de la qualité des institutions sur la relation entre la dette et la croissance en Afrique subsaharienne ? Enfin, dans quelle mesure la dette publique contribue-t-elle aux fluctuations économiques ? Le premier chapitre indique que l'impact de la taille de la qualité institutionnelle sur le lien dette-croissance est positif. En outre, la méta-analyse montre que qu'il y a la présence de biais de publication et de l'hétérogénéité dans la littérature influencées par des différences entre les études et au sein des études, telles que la taille de l'échantillon et l'année de publication de l'article. La méta-analyse montre que les pays dotés de meilleures institutions bénéficient d'une croissance économique plus significative et d'une meilleure gestion de la dette publique. Le deuxième chapitre met en évidence l'effet de la dette publique et de la croissance économique en fonction de la qualité des institutions en Afrique subsaharienne. Cet essai a identifié un seuil critique de l'indicateur de gouvernance au-delà duquel l'impact négatif de la dette sur la croissance se transforme en un effet positif. Le seuil endogène de gouvernance estimé est de 45,4 sur 100, bien au-dessus de la médiane de l'indicateur de gouvernance dans la région, ce qui signifie que des efforts supplémentaires en matière de gouvernance doivent être faits dans la région de l'Afrique subsaharienne. Le troisième chapitre évalue l'impact positif de la dette publique sur la volatilité économique. L'essai montre que la dette publique intensifie la volatilité économique. De même, l'essai indique que l'ampleur de cet impact dépend du quantile de volatilité des pays. L'analyse révèle que l'influence de la dette sur la volatilité économique s'intensifie au fur et à mesure que l'on passe du quantile le plus faible au quantile le plus élevé. Par conséquent, l'effet de la dette publique est plus prononcé dans les pays caractérisés par des niveaux élevés de volatilité. Sur la base des résultats de cette recherche, les recommandations politiques comprennent l'amélioration de la gouvernance, la promotion du financement durable du développement et l'amélioration de la gestion de la dette dans les économies en développement. Mots clés: Dette publique, gouvernance, institutions, croissance, économies en développement.